

## Autres

Dans le domaine des opérations douanières, Revenu Canada, Douanes et Accise, met en ce moment au point un cours sur des applications informatiques destiné aux cadres supérieurs des services douaniers de la Malaisie et d'autres pays membres de l'ANASE. C'est l'ACDI qui devrait financer ce cours de quatre semaines. À la suite d'une demande du ministère des Douanes de la Malaisie, le gouvernement du Canada a également offert de dispenser de la formation à un fonctionnaire malaysien, à ses installations de Rigaud (Québec), pour un chien détecteur et son maître-chien.

Grâce à leur appartenance au Commonwealth et à d'autres organisations internationales, le Canada et la Malaisie ont joué un rôle actif dans des entretiens sur des problèmes environnementaux qui touchent tant les pays en développement que les pays développés. Par l'entremise de l'ACDI, le Canada vient également en aide à la Malaisie et à d'autres pays de l'ANASE sur le plan de la gestion des forêts et des ressources naturelles. Plus récemment, dans le cadre de son engagement envers le Protocole de Montréal sur les substances qui détruisent la couche d'ozone, le Canada a offert une aide financière à la Malaisie en regard d'une étude de cas qui permettrait de déterminer comment la Malaisie pourrait adhérer au Protocole. Finalement, le Canada se penche actuellement sur une demande du ministère des Parcs nationaux de l'État de Sarawak qui désire une aide pour former certains de ses agents en les faisant bénéficier des programmes pertinents d'institutions canadiennes et d'établissements connexes au Canada.

Le Canada et la Malaisie participent activement à un programme de coopération des forces policières. Depuis 1979, la Gendarmerie royale du Canada est venue en aide aux forces policières de la Malaisie, notamment par le biais d'une formation dispensée aux policiers de la Malaisie aux termes du programme des observateurs de même que par le Collège canadien de police, sans compter une formation directe aux termes de la stratégie nationale antidrogue. Des officiers de police intermédiaires et supérieurs se sont vus offrir la possibilité de suivre des cours de gestion au Collège canadien de police.

Avec l'aide d'Affaires extérieures et Commerce extérieur Canada, l'Association canadienne des entraîneurs et le Conseil des sports de la Malaisie se sont associés dans un projet de formation d'entraîneurs. En plus de donner des conseils d'ordre technique, des experts canadiens offrent des programmes complets de formation d'entraîneurs en Malaisie et ils se penchent actuellement sur la possibilité de donner des cours de formation à des athlètes malaysiens au Canada.

## 5.3 Activités des provinces au titre de la coopération

Les activités des provinces en Malaisie sont axées sur la promotion du commerce, mais elles portent également sur la formation et l'éducation, sur des projets d'aide au développement parrainés par l'ACDI, de même que sur des échanges entre institutions.

Le gouvernement de la Colombie-Britannique s'est associé à un certain nombre de projets internationaux d'éducation et de formation en Malaisie; certains de ces projets ont été réalisés grâce à la coopération et à l'appui de l'ACDI et du CRDI. La Colombie-Britannique est encore une destination de prédilection des étudiants malaysiens qui viennent au Canada. Le ministère de l'Éducation de la province est venu en aide à des enseignants qui ont effectué des visites d'étude en Malaisie et il tente actuellement de procéder à des jumelages d'écoles.

Au cours des six dernières années, l'Alberta a mené un grand nombre de missions en Malaisie; ces missions portaient sur le génie, le pétrole et le gaz naturel, et la formation. La participation de représentants de la Malaisie au programme INTERCAN '89 a conduit à la négociation de contrats de gestion, d'ingénierie et de service avec des sociétés albertaines. Dans le domaine de la formation et de l'éducation, la Malaisie a pris part à de nombreux programmes offerts par des organismes de l'Alberta, comme l'*Alberta Summer Institute for Petroleum Industry Development*, une formation en télécommunications dispensée par le *Southern Alberta Institute of Technology*, et une formation en élaboration de cours dispensée par le collège Grant MacEwan. En outre, dans le cadre d'un programme financé par la Banque asiatique de développement, le *Northern Alberta Institute of Technology* offre à la Malaisie les services d'experts-conseils en vue de l'acquisition d'un matériel de technologie des matières plastiques.

La province de Québec a effectué environ deux missions commerciales par année en Malaisie pour promouvoir les exportations et le lancement de coentreprises entre des sociétés québécoises et malaysiennes. La province a également offert une aide financière à un certain nombre d'entreprises québécoises afin qu'elles étudient les débouchés commerciaux en Malaisie. Les activités de l'Ontario en Malaisie se résument surtout aux missions commerciales effectuées pour la plupart depuis 1985.